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EDITORIALE

Cari concittadini,
nell’augurare a tutti voi un Fe-
lice Natale ed un Nuovo Anno 

pieno di soddisfazioni, voglio ricor-
dare e ringraziare tutti coloro che a 
vario titolo si sono impegnati per la 
Nostra Comunità: volontari delle As-

sociazioni, fornitori e professionisti, coloro che lavorano 
e si dedicano al “mondo Scuola”, dipendenti comunali ed 
Amministratori. 
Il Natale offre occasione di ricordo, l’anno 
2021 quasi passato, è stato coinvolgente ed 
impegnativo come tutti i precedenti anni in 
amministrazione ed è diventato l’anno cardine 
del nostro mandato amministrativo.
Sottolineo che, grazie ai notevoli contributi economici 
pervenuti nel presente anno, l’Amministrazione Comu-
nale ha saputo cogliere l’occasione di realizzare 
molto di quanto previsto e promesso ai cittadi-
ni durante la Campagna Elettorale 2019: parole 
e scritture che alcuni ritenevano impossibili da realizzare, 
ora già divenute realtà.
Le prossime pagine del giornalino, sintetiche certo nel 
racconto, illustrano alcune iniziative realizzate ed in corso 
di svolgimento. 

Il prossimo anno 2022 riserva a tutti noi nuovi 
progetti comunali nel campo sociale, impor-
tanti opere pubbliche avviate nei loro cantieri 
ed investimenti su sicurezza stradale, efficien-
tamento energetico e riqualificazione parchi 
pubblici, investimenti nel “Mondo Scuola” e in 
progetti sui nostri giovani.
Il 2022 vedrà il nostro Comune sempre più impegnato 
con altre realtà ed Enti sovra-comunali in tavoli di lavoro 
su viabilità provinciale ed ambito Isola, opere strutturali 
finanziate da Fondi Europei e PNRR: si prospetta l’occasio-
ne di realizzare, anche grazie alla continua e sempre più 
importante collaborazione tra Enti Locali, quanto immagi-
nato e “lasciato sulla carta” da tanti, troppi anni.

Sia il prossimo Natale occasione, per tutti Voi, 
di serenità e di gioia.
Sia il Nuovo Anno 2022, per tutti Voi, foriero di 
sogni realizzati.

Auguri 

Il Sindaco
Arch. Massimo Ferraris
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AMMINISTRAZIONE

Sabato 6 novembre, presso il Cine-
teatro Giuseppe Verdi, si è tenuta 
una rappresentazione teatrale dal 

titolo Il Milite Ignoto nel suo Centenario. 
Si tratta dell’epilogo di una lunga serie di 
incontri culturali e di altre iniziative por-
tate avanti dal Comune di Bonate Sopra 
(che ha patrocinato l’evento) per ricorda-
re il centenario della Prima Guerra Mon-
diale, grazie all’apporto sia di esperti, sia 
di volontari locali.
Da come si evince dal titolo, il soggetto 
era il soldato sconosciuto portato agli 
onori della Patria esattamente cento anni 
fa, nel 1921, la cui salma fu scelta, tra al-
tre dieci bare, da una madre che perse il 
proprio figlio in battaglia senza avere più 
sue notizie. La donna, Maria Bergamas, 
prese questa decisione seguendo solo il 
proprio istinto: avvicinandosi alle undici 
bare composte l’una accanto all’altra si 
accasciò su quella che, a suo avviso, con-
teneva il corpo del suo Antonio, disperso 
sul Monte Cimone e mai più rinvenuto. In 
quel momento, il Milite Ignoto fu scelto. 
Il ricordo di tale vicenda è stato realizza-
to grazie alla sinergia tra diversi gruppi e 
associazioni locali, i quali si sono esibiti 
a titolo volontario e che hanno in questo 
modo donato la propria arte e il proprio 
impegno gratuitamente alla comunità. 
Infatti, il sentimento materno di Maria 
Bergamas è stato ben reinterpretato dalla 
compagnia dialettale Ars et labor, la qua-
le ha messo in scena alcuni quadri di vita 
familiare ambientata proprio nel 1921, 
enfatizzando la pena provata dalla madre, 
Pepina, che non si capacitava di non ave-
re notizie del proprio figlio Piero disperso 
sul Monte Grappa, in una vicenda molto 
simile a quella di Antonio Bergamas. 
Emozionanti sono stati i due interventi 
della Corale dell’Assunta, che ha intonato 
l’antica sequenza dello Stabat Mater e il 
brano Improvviso, quest’ultimo ambien-
tato al calar del sole, quando i sentimenti 
di malinconia e dolore spesso sormonta-
no, sentimenti che devono essere stati gli 
stessi dei soldati e delle loro famiglie, a 
casa ad aspettare notizie dal fronte.
Ci sono stati altri due momenti musica-
li, questa volta strumentali, proposti dal 

cantante Nunzio Zanini, coadiuvato da 
un chitarrista e da un fisarmonicista. In-
sieme hanno eseguito il canto popolare 
Signore delle Cime e un brano interpreta-
to nel 1968 dal complesso dei Gufi, ossia 
La ballata del milite ignoto. Quest’ultima 
canzone è stata posta in chiusura della 
sezione storica della rappresentazione, 
in quanto raccoglie su di sé la storia e la 
testimonianza del Milite Ignoto. 
L’ultimo intervento occorso durante la 
serata è stato affidato alla giovane stu-
dentessa Anna Rampinelli, che ha avuto 
il compito di riportare ai giorni nostri il 
significato della vicenda, in altre parole 
di “tirare le somme”, ma soprattutto di 
rendere attuale l’eredità del Milite Igno-
to, il tutto con il mezzo della “pagina di 
diario”. Anna ha ricordato «coloro che si 
sono dati da fare per ritrovare e onorare 
gli eroi di guerra che hanno combattuto 
fino all’ultimo, con la pioggia e la grandi-
ne. Con il sangue e la terra sotto le un-
ghie. Con le cicatrici, i tagli, le ferite. Con 
la consapevolezza di non poter lasciarsi 
andare. Con il loro amore per la vita». 
La studentessa ha inoltre proposto un’al-
tra riflessione verso l’inizio della rappre-
sentazione, questa volta interpretando i 
pensieri di una sua coetanea vissuta esat-
tamente cento anni fa, nel 1921, dunque 

IL MILITE IGNOTO
di un’adolescente che, secondo la sua 
narrazione, ha perso il padre al fronte e 
si è ritrovata a dover vivere di stenti con 
la madre. 
I contributi di stampo giovanile sono con-
tinuati con la coreografia eseguita dalle 
bambine e da tre ballerine della scuola di 
danza In punta di piedi che hanno volu-
to rendere omaggio al simbolo nazionale 
proprio così, in punta di piedi, sulle note 
del classico The sound of silence. 
La serata è stata guidata dalla narrazio-
ne di Davide Lenisa, già regista e attore 
in diverse compagnie teatrali e dialettali 
della bergamasca. Il suo monologo, carat-
terizzato da cadenzate pause, si è intrec-
ciato con le immagini d’epoca proiettate 
sullo schermo del teatro, permettendo 
agli spettatori di immergersi anche visi-
vamente nello svolgimento di momenti 
tanto carichi di pathos come quelli che 
hanno portato alla scelta del Milite Igno-
to e poi alla sua traslazione a Roma, av-
venuta su un convoglio ferroviario che ha 
attraversato metà dello Stivale «tra due 
ali di gente», come è stato spesso ricor-
dato da Lenisa. Emozionante è stato il 
momento in cui è stata mostrata la lapide 
che custodisce la salma del soldato sco-
nosciuto, commemorato con l’esecuzione 
del Silenzio con la tromba di Davide Ba-
racchetti.
Tutto questo non sarebbe stato possibile 
senza l’apporto fondamentale e volon-
tario di numerose persone che si sono 
dedicate per mesi alla realizzazione di 
Il Milite Ignoto al suo centenario: dietro 
le quinte, infatti, hanno operato Claudio 
Messi alle luci e ai suoni, Raffaella Villa 
e Luca Mazzola alla scenografia, Luigina 
Gusmeroli al proiettore, Valter Mazzola e 
Irene Sciacovelli, chi scrive, alla regia. 
L’augurio è che l’incontro tra realtà loca-
li che si è verificato in questa simbolica 
occasione non venga meno, ma che si 
solidifichi e che riesca ad animare quan-
to possibile la vita culturale di Bonate 
Sopra. L’invito è rivolto anche al prezio-
so pubblico che, così come nel 2018, ha 
raccolto il nostro invito e ha presenziato 
numeroso: a loro, il nostro grazie. 
Irene Sciacovelli 
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URBANISTICAAMMINISTRAZIONE

4 NOVEMBRE
Nel giorno delle Forze Armate e dell’Unità Nazionale 

l’Amministrazione Comunale ha voluto ricordare ed 
onorare, come ogni anno, i Caduti di tutte le guerre 

per la difesa della Patria e della Libertà, con particolare 
attenzione al centesimo anniversario della traslazione del 
Milite Ignoto nel sacello dell’Altare della Patria. Quest’an-
no la commemorazione si è potuta celebrare in forma più 
estesa, coinvolgendo anche gli alunni delle Scuole Prima-
rie e della Secondaria di primo grado, arricchendo così la 
celebrazione con le loro letture. Gli alunni di Ghiaie hanno 
reso omaggio agli Alpini presentandosi con il cappello 
confezionato da loro, per ricordare il centenario della fon-
dazione del Corpo degli Alpini di Bergamo, una bellissima 
iniziativa, per questo ringraziamo le loro insegnanti.

Dopo la deposizione delle corone d’alloro presso i mo-
numenti ai Caduti di Ghiaie e Bonate, don Francesco ha 
celebrato la Santa Messa presso il Sacrario di San Loren-
zo. Ai rappresentanti delle Associazioni d’arma presenti è 
stata consegnata la pergamena in ricordo dell’attribuzio-
ne della Cittadinanza Onoraria al Milite Ignoto, deliberata 
nel Consiglio Comunale del 7 giugno u.s.
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AMMINISTRAZIONE

CONTRIBUTO ALLE 
PARROCCHIE: VICINI AL 
TERRITORIO

La vicinanza al territorio ed alle sue Associazioni ed ai 
suoi Enti è sempre stata priorità di questa ammini-
strazione: priorità manifesta anche mediante contri-

buti importanti affidati alle Parrocchie per manutenzioni 
straordinarie o nuove realizzazioni di strutture, tutte utili 
alla nostra Comunità.  Nel 2021, a prova di quanto sopra 
descritto, è stato affidato alla Parrocchia Santa Maria As-
sunta un contributo di euro 30.000 utilizzato per la ma-
nutenzione straordinaria del campo da calcetto presso 
l’Oratorio. Le scorse settimane invece hanno visto l’impe-
gno del Comune a finanziare opere di manutenzione stra-
ordinaria presso l’Area della Cappella delle Apparizioni 
Mariane per un importo di euro 20.000,00 a favore della 
Parrocchia Sacra Famiglia di Ghiaie.

Queste iniziative rientrano nell’ambito di finanziamenti 
per legge previsti relativi all’8% sugli oneri di urbanizza-
zione.

PIANO DIRITTO ALLO 
STUDIO 2021 – 2022

Risorse preziose alle Scuole del territorio ed ai nostri 
ragazzi
In data 07/10/2021 la Giunta comunale ha appro-

vato il nuovo Piano Diritto allo Studio che pone quale 
obiettivo principale il finanziamento delle progettualità 
e del funzionamento scolastico. Particolare attenzione è 
stata posta anche all’assistenza educativa per i bisogni 
di ragazzi speciali: anche quest’anno si assiste ad un in-
cremento degli studenti interessati da questa iniziativa. 
È confermato anche per il 2021 - 2022 il finanziamento 
delle borse di studio nella misura attuale, il contributo per 
l’acquisto libri per i ragazzi che accedono alla prima me-
dia ed alla prima superiore, il contributo per il trasporto 
scolastico per i ragazzi delle scuole medie e superiori.
Giovedì 9 dicembre si è svolta al Cineteatro Verdi la Ceri-
monia di consegna delle borse di studio ai nostri studenti 
che si sono contraddistinti per meriti scolastici, in parti-
colare:
• Licenza scuola secondaria di 1° grado: n.21
• Scuola secondaria di 2° grado: n.52
• Istituti professionali: n.6
• Diploma scuola secondaria n.14
• Università n. 2
Il Sindaco ha voluto ringraziare i presenti per il loro im-
pegno ed incoraggiarli a seguire i propri sogni, le proprie 
aspirazioni perché se un figlio felice, ha detto, lo è anche 
tutta la sua famiglia.

Riepilogo generale piano per il diritto allo 
studio - Anno scolastico 2021-2022

DISTRIBUZIONE SACCHI ROSSI

IN SERVIZIO LE NUOVE 
CASETTE ECOLOGICHE

L’Amministrazione comunale ha provveduto la scorsa 
primavera ad affidare i lavori per la per l’installazione 
di due nuove casette ecologiche utili alla distribuzio-

ne di sacchi per raccolta dei rifiuti domestici.
Le due casette ecologiche sono in funzione dallo scorso 
mese di luglio presso il parco pubblico del Broletto (Bona-
te Sopra)  e presso il Centro 
Servizi Adelaide Roncalli a 
Ghiaie.
L’utilizzo dei due distributori 
avviene mediante carta tecni-
ca regionale CRT: il nuovo ser-
vizio consente di evitare even-
tuali code presso lo Sportello 
Ecologia, provvedendo al ritiro 
dei sacchi in qualunque ora 
della giornata, facilitando così 
l’utenza.
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LAVORI PUBBLICI

Lavori Pubblici
ORTI URBANI A GHIAIE 
 

In data 21/10/2021 la Giunta comunale ha approvato il 
progetto per la realizzazione di nuovi orti urbani 
in località Ghiaie: spazi delimitati e recintati con 

accesso dal nuovo parcheggio pubblico. Il bando per 
l’assegnazione degli orti è previsto nel pros-
simo mese di gennaio per consentire agli “ortolani” 
di iniziare la coltivazione entro la prossima primavera. La 
costruzione degli orti urbani è stata possibile anche grazie 
a un contributo regionale di circa 5.000 €.
Per informazioni rivolgersi all’ufficio tecnico comunale : 
telefono 035 - 4996151. 

MANUTENZIONE 
STRAORDINARIA CAMPO 
DEL TAMBURELLO

Nell’ambito dell’iniziativa promossa dall’Am-
ministrazione Comunale dell’opera scelta 
utilizzando il 5% delle entrate degli oneri di urba-

nizzazione, quest’anno la maggioranza dei cittadini che ha 
partecipato a detta iniziativa ha promosso la manuten-
zione straordinaria del campo del tamburello: 
lo scorso mese di novembre, a completamento di detta 
indicazione, sono stato affidati i lavori di manutenzione 
straordinaria, che prevederanno il completo rifaci-
mento del campo di gioco per un importo pros-
simo ai 20.000 €.
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LAVORI PUBBLICI

INTERVENTI 
CONTRO 
ALLAGAMENTI

ACCORDO COMUNI BONATE 
SOPRA – MAPELLO – TERNO 
D’ISOLA contro allagamenti 

sul territorio di Carvisi / Cabanetti
Le scorse settimane hanno visto nu-
merosi incontri tra amministratori e 
tecnici dei comuni di Bonate Sopra, 
Mapello e Terno d’Isola, incontri fi-
nalizzati alla definizione di un 
accordo intercomunale che 
promuova la definitiva solu-
zione dei problemi legati da 
allagamenti presso la frazio-
ne Carvisi/Cabanetti. L’accordo 
intercomunale prevede innanzitut-
to uno studio idraulico e geologico 
delle aree interessate a seguito del 
quale si potranno predisporre pro-
getti attuativi utili alla soluzione 
di suddetti problemi. I 3 Comuni 
in questa fase iniziale hanno 
messo a disposizione cadau-
no € 5.000,00:  è possibile im-
maginare un coinvolgimento gli Enti 
sovraccomunali nel finanziamento 
delle opere o delle azioni risolutive 
necessarie.

PIANO URBANO 
DEL TRAFFICO 

La Giunta Comunale aveva dato 
mandato ai competenti uffici 
comunali entro il DUP e Bilan-

cio 2021 di definire azioni relative 
alla redazione del Piano Urbano del 
Traffico. Lo scorso mese di novembre 
è stato perfezionato l’incarico 
al professionista per la reda-
zione del PUT,  il quale inizierà a 
prendere forma nei primi mesi del 
2022. E’ previsto un incontro pub-
blico entro il prossimo mese 
di gennaio 2022, che rappresen-
terà alla Comunità le linee guida di 
suddetto piano.

AMPLIAMENTO  
VIDEO 
SORVEGLIANZA

Lo scorso mese di novembre, 
grazie a fondi provenienti da 
sanzioni sul codice della strada, 

è stato garantito il finanziamento per 
l’ampliamento dell’impianto 
di videosorveglianza comu-
nale. Il progetto di ampliamento 
si svilupperà su più lotti funzionali 
anche grazie a fondi provenienti da 
bandi ministeriali di nostra recente 
partecipazione. L’obiettivo posto è 
quello di sostituire le apparecchia-
ture tecnologiche più vecchie,  mi-
gliorare i sistemi di connessione con 
il server principale, collocare presso 
alcuni quartieri residenziali nuovi 
impianti di videosorveglian-
za. I lavori di questo primo lotto ini-
zieranno entro il termine di quest’an-
no e vedranno l’installazione di 
nuovi apparati presso par-
cheggi di via Dordo, via Nullo 
e via Carsana oltre alla sostituzio-
ne di diverse telecamere ormai tec-
nologicamente superate.
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SOCIALE

Il Servizio Sociale informa

PROGETTO “LA 
COMUNITÀ INSIEME” 

In collaborazione con gli Oratori di Bonate Sopra e Ghiaie, 
a seguito di un confronto che ha aperto ad una fattiva 
collaborazione, promuovono nel periodo di dicembre 

2021 presso l’Oratorio di Bonate e Ghiaie azioni educa-
tive, ludiche e formative a favore dei bambini, pre-adole-
scenti e adolescenti.
Tra le azioni proposte ci saranno due serate di animazione 
ludica, un momento di formazione preliminare per la gita 
a Milano presso la mostra “Dialogo nel buio” e molto altro.

PROGETTO 
OLTRE LA 
SOGLIA 
EDUCATIVA DI 
STRADA

In collaborazione con gli Oratori di 
Bonate Sopra e Ghiaie e la Coope-
rativa Alchimia, implementerà il 

Progetto su tutto il territorio comu-
nale, estendendolo anche alla fraz. 
di Ghiaie, così come emerso nel con-
fronto con i Responsabili degli orato-
ri.

ASSOCIAZIONE 
SOLIDARIETÀ CRISTIANA 
SAN GIUSEPPE - Terza età

Nel mese di novembre è stato riaperto il momento 
del “pranzo insieme” nella giornata di martedì; il 
giovedì è ripresa l’attività della ginnastica dolce a 

favore degli associati. A seguito, in entrambe le giornate, 
si gioca a tombola.

A inizio anno 2022 verrà riproposta l’opportunità del sog-
giorno marino, con ipotesi di partenza (Covid permetten-
do), il giorno 24 febbraio 2022 (I gruppo).

PROGETTO 
DI CUSTODIA 
SOCIALE 
“LE ISOLE 
NELL’ISOLA”

Il progetto, nato all’interno di Azien-
da Isola e appoggiato dai Comuni 
aderenti, partirà a gennaio 2022.  Il 

custode sociale è una specie di sen-
tinella, un operatore che intercetta i 
cittadini che hanno bisogno di aiuto 
o assistenza e poi indirizzarli verso il 
servizio adatto a loro. E’ un servizio 
che sul territorio segue e sostiene 
situazioni di fragilità e attiva le reti 
presenti per poter creare coesione 
sociale e attivare progetti che possa-
no essere da supporto ai cittadini in 
stato di fragilità.  
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SOCIALE

INFERMIERE DI FAMIGLIA 
E COMUNITÀ ASST 
BERGAMO OVEST 

È il professionista responsabile dei processi infermie-
ristici in ambito familiare e di comunità. 
È competente nella promozione della salute e in 

tutti i livelli della prevenzione; nella presa in carico delle 
persone nel loro ambiente, al fine di raggiungere il miglior 
risultato di salute possibile.

Attivabile tramite: Medico di medicina generale, Re-
parti di degenza/PS, Pediatra di libera scelta, ambulatori 
specialistici, servizi sociali. 
La sede è a Terno d’isola  Via Roma 8  
tel. 331/2341582
IFeC presenti dal lunedì alla domenica dalle 
8:00 alle 15:42 (Terno d’Isola - Calusco d’Adda)
All’ambulatorio infermieristico si accede con impegnativa, 
senza appuntamento.
È attivo dal lunedì alla domenica dalle 8:00 
alle 10:00 e dalle 17:00 alle 19:00

COSA FA
• Identificazione precoce delle condizioni di rischio e di 

fragilità attraverso scale validate.
• Interventi di promozione di stili di vita e comporta-

menti salutari dell’individuo, della famiglia e della co-
munità.

• Orientamento rispetto ai servizi socio sanitari esisten-
ti.

• Facilitazione delle dimissioni precoci in stretta sinergia 
con il Medico di medicina generale, il Pediatra di libera 
scelta ed altri specialisti.

• Monitoraggio del grado di stabilità clinica/assistenzia-
le che possono indicare un aggravamento anche attra-
verso la tele-assistenza.

• Monitoraggio dell’aderenza terapeutica.
• Occasionale erogazione di prestazione infermieristica 

non riconducibile ad altri servizi.
• Attivazione di consulenza infermieristica su specifiche 

problematiche assistenziali.
• Interventi educativi, di prevenzione e diagnostici in 

caso di epidemia.

LA GIORNATA 
INTERNAZIONALE PER 
L’ELIMINAZIONE DELLA 
VIOLENZA CONTRO LE 
DONNE

Il 25 novembre 2021 giornata di sensibilizzazione per 
tutta la cittadinanza mediante l’illuminazione delle fi-
nestre della sede municipale e l’esposizione delle ban-

diere a mezz’asta come da autorizzazione del Prefetto di 
Bergamo.
Verrà consegnata altresì ad ogni esercente del territorio e 
all’interno della sede comunale, una coccarda rossa realiz-
zata manualmente da una preziosa volontaria.

In collaborazione con la Pro loco Bonate Sopra, Ghiaie e 
Cabanetti, il 28 novembre 2021 alle ore 15.00 presso il 
Cineteatro G. Verdi, è andato in scena lo spettacolo gra-
tuito “Quando il mio principe si trasformò in rospo” e a 
seguire l’intervento della dott.ssa Sara Modora – Coordi-
natrice del Centro anti violenza “Aiuto donna” di Bergamo.

VITA IN COMUNE 9



COMUNITÀ

ASSOCIAZIONE AMICI di CARVISI e CABANETTI APS

Questa esperienza del Covid ci ha 
fatto riflettere su quanto impor-
tante sia fare lo sforzo di “ripren-

dere”, “ricominciare” le nostre attività 
associative, prevalentemente di aggrega-
zione e soprattutto culturali. 
Ci siamo resi conto che neppure gli stop 
dovuti ai vari lockdown ci hanno ferma-
ti. Ci siamo incontrati regolarmente nelle 
riunioni di direttivo on-line proprio per 
pensare a come poter fare al meglio la 
tradizionale FESTA DEGLI AMICI che come 
tutti gli anni cade la terza domenica di lu-
glio. Quest’anno abbiamo cambiato sia il 
nome che ovviamente le modalità. Infatti 
il protocollo Covid ci ha visti impegnati 
non poco per poter fare al meglio e sen-
za che nessuno avesse conseguenze, due 
importanti avvenimenti nell’ambito della 
FESTA DELL’ARCOBALENO. Essi sono stati 
: la presentazione di persona del Quader-
no Aspettando l’Arcobaleno e la Visita 
guidata nella storia e nella bellezza, ri-
spettivamente sabato 24 e domenica 25 
luglio 2021. 
Se – sabato 24 - da un lato parlare anco-
ra del Quaderno dei ricordi poteva sem-
brare un doppione rispetto alla presen-
tazione on-line del 25.3.2021 con 130 
visualizzazioni, i fatti ci hanno smentito. 
Abbiamo avuto tutti la netta sensazio-
ne di aver voluto e dovuto dimenticare 
in fretta quel durissimo primo periodo 
di chiusura totale nelle nostre case. Ma 
parlarne in modo da dare UN VOLTO a chi 
aveva avuto la forza di ESSERCI facendoci 
avere i propri ricordi, le proprie poesie, la 
propria esperienza comunitaria di volon-
tariato (vedi CIF- Terno d’Isola)  ha fatto la 

differenza. 
Quasi la metà degli artisti ha partecipato: 
avevamo un numero massimo di parte-
cipanti al chiuso di 35 e dato che sono 
arrivate tante altre persone, le abbiamo 
accolte in giardino! La nostra sede è dav-
vero ottimale per ogni evento, e soprat-
tutto ha … battuto la residua resistenza 
all’incontro che il Covid sta ancora disse-
minando. 
La musica di Luciano Ravasio, le poesie 
di diversi autori, anche in bergamasco, le 
immagini proiettate sul maxischermo di 
TUTTE le fotografie, i disegni dei bambini, 
i quadri e le sculture, unite ad un sincero 
e commosso ricordo di quei giorni, ci han-
no aiutato nel rielaborare, nel prendere 
forza dalla prova superata. 
Un ringraziamento particolare va alle Am-
ministrazioni Comunali che hanno voluto 
con i loro rappresentanti, partecipare at-
tivamente : non dimenticheremo le paro-
le della Sindaca Alessandra Locatelli di 
Mapello e del Vice Sindaco di Terno d’Iso-
la Angelo Degli Antoni che hanno voluto 
raccontarci cosa succedeva in quei giorni 
dove noi eravamo chiusi in casa, mentre 
loro erano “sul fronte in trincea”. Quanta 
umanità, quanta emozione e quanta forza 
in quelle parole! 
E il sorriso dei bambini che son stati pre-
miati, come da Regolamento : questo era 
l’obiettivo, questo lo scopo. Passare un 
testimone, un messaggio di speranza ver-
so un Arcobaleno che ancora stenta ad 
intravedersi. Ma che arriverà grazie a ciò 
che investiremo a favore dei più piccoli! 
Domenica 25 luglio è stata la nostra 
prima esperienza di “Visita guidata” re-

alizzata grazie al contributo della Fon-
dazione della Comunità Bergamasca e di 
KIWANIS CLUB Bergamo Orobico Onlus. 
Purtroppo la partecipazione è stata limi-
tata sia per il tema che per il periodo di 
ferie, ma è servita a rompere il ghiaccio 
verso una nuova forma di cultura: quella 
della visita guidata per conoscere le bel-
lezze artistiche racchiuse nella Prepositu-
rale di San Vittore a Terno d’Isola, nella 
Chiesa dell’Annunciata e presso la nostra 
sede, parlando dei personaggi (sacerdoti, 
benefattori, e nel caso del Centro Capel-
lini, proprio di Liliana Capellini, maestra 
scomparsa prematuramente subito dopo 
aver dato alla luce il suo quarto figlio). Vo-
gliamo ringraziare il socio onorario Sergio 
Limonta per tutto il lavoro di ricerca e di 
studio che ha messo a disposizione e ci 
auguriamo di poter riproporre l’esperien-
za in altro periodo più consono alla par-
tecipazione. 
Particolarmente curato e gradito il buffet 
al termine delle due manifestazioni: valo-
rizzare le risorse del territorio è un obiet-
tivo statutario dell’Associazione Amici di 
Carvisi e Cabanetti APS. Quindi : grazie a 
DAUDA CAFFÈ di Terno d’Isola – Via Roma, 
per la cordiale collaborazione. E grazie a 
chi ci ha fatto pervenire anche dopo il 
week-end dedicato alla tradizionale Fe-
sta di luglio il proprio gradimento! 
Vi ricordiamo che tutte le ns iniziative ri-
creative, culturali,  ecc. ci permettono  di 
raccogliere fondi   principalmente per in-
contrarci DA AMICI!  
Grazie per la vostra attenzione. 
IL Presidente pro tempore per il Direttivo 
Carlo Busseni 

RIPRENDIAMO A … 
FESTEGGIARE! 
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COMUNITÀ

Per tutto il mese di ottobre, presso i negozi del capoluogo e della 
frazione di Ghiaie che hanno aderito all’iniziativa, sono stati 
esposti i quadri realizzati dagli Artisti bonatesi, creando così una 

Mostra diffusa su tutto il territorio. Gli Artisti hanno dato libero sfogo 
alla loro fantasia guidati da una sola indicazione che era il titolo della 
Mostra: “S’io fossi Dante” La presenza dei quadri nelle varie colloca-
zioni ha destato nel pubblico curiosità ed interesse, che ha potuto am-
mirare, recandosi nei negozi del paese, le Opere di Bonacina Patrizia, 
Facheris Franco, Fiaccavento Maria, Natali Maria, Pansa Silvana, Pirola 
Nereo e Silva Mariagrazia.

Un ringraziamento agli artisti per aver partecipato all’iniziativa e com-
plimenti per le loro bellissime opere. Patrizia Bonacina

Franco Facheris

Maria FiaccaventoNereo PirolaSilvana Pansa

Maria NataliMariagrazia silvaMariagrazia Silva
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COMUNITÀ

Nell’anno del centenario dell’Associazione Nazio-
nale Alpini di Bergamo, la Sezione di Ghiaie, il 29 
agosto, ha festeggiato il suo 55° anniversario. Per 

l’occasione è stato posto, nel giardino antistante il Centro 
Civico Adelaide Roncalli, un cippo scelto e preparato 
dall’Artista Angelo Mazzola. Il monumento è stato inaugu-
rato alla presenza degli Alpini di Ghiaie, di Bonate Sopra 
ed una rappresentanza della sezione di Bergamo, tra cui 
l’ex presidente della sezione ANA cittadina, Sig. Ferrari 
Giovanni. A seguito dell’alzabandiera è stato scoperto il 
monumento che fino a poco prima era celato da una gi-

gantesca bandiera tricolore. Dopo la deposizione dei fiori, 
i discorsi delle autorità e la benedizione da parte di don 
Marco ci si è trasferiti alla Chiesa Parrocchiale per la cele-
brazione della Santa Messa delle 10.30 a cui è seguito un 
piccolo rinfresco nel piazzale dell’Oratorio. 

55° ANNIVERSARIO 
SEZIONE ALPINI GHIAIE

VARCO
Un masso granitico con una venatura 
che dal basso porta in alto: un invi-
to a salire seguendo la via luminosa, 
spirituale, a fianco della ferrata alpi-
na in sicurezza dai precipizi.

Come in vetta
nella bellezza
l’anima si strappa.
E nel profondo dei crepacci 
sostano le memorie dei caduti 
per Onore
per la Patria
per Amore.

A. M.
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COMUNITÀ e SPORT

Ebbene si! Per chi non lo sapesse, anche  Bonate Sopra ha 
un campione di ciclismo. Non stiamo parlando di un atleta 
professionista in quanto si parla di un uomo di 65anni,ma 

la sua carriera ciclistica non ha niente da invidiare a quella di 
un prof. Effettivamente Ivano ha dedicato molto a questa sua 
passione sportiva,iniziata da ragazzino all’età di 14anni e dimo-
strando subito una grande predisposizione per il ciclismo ina-
nellando piazzamenti e vittorie. Quasi 50anni di attività agonisti-
ca,senza interruzioni,dove ha maturato oltre che alle indiscusse 
doti fisiche,anche notevoli doti caratteriali che fanno di lui un 
esempio per i giovani. Non e’ facile trovare un uomo della sua 
eta’ che riesca a sprigionare ancora tanta passione,entusiasmo 
e spirito di sacrificio. La sua tenacia lo ha portato a raggiungere 
risultati impensati. Ma veniamo ai numeri,iniziando dicendo che 
questa appena finita e’ stata una stagione eccezionale.
Tre Titoli Italiani nelle specialità Master: Granfondo - Mediofon-
do e Crono
Un secondo posto al Titolo Italiano Strada
Vittorioso nelle più blasonate Granfondo Internazionali quali la 
Nove Colli - La Fausto Coppi - La Pinarello - La Colnago e non 
per ultima la Prova di qualifica per il Mondiale 2022 La Tre Valli 
Varesine. Tutte Granfondo dove bisogna avere notevoli doti di 
resistenza in quanto tutte gare dal chilometraggio superiore ai 
150km.
La bellezza di 20vittorie stagionali che lo proiettano tra i migliori 
al mondo nella sua categoria. A proposito di Mondiale,quest’an-
no poteva essere la volta buona per aspirare al titolo iridato che 
si svolgeva a Sarajevo in Bosnia. Purtroppo una foratura lo ha 
tolto di mezzo privandogli la possibilità di lottare per la vittoria. 
“Pazienza” ha detto: “Ci proverò il prossimo anno” senza demo-
ralizzarsi e senza accusare il colpo, dimostrando le sue doti di 
resilienza.
Ivano, al di la’ di queste sue caratteristiche che lo fanno un vin-
cente, e’ una persona e apprezzata molto per la sua umiltà, per 
questo e’ ben voluto da tutti. Quando gli si chiede quale e’ il 
segreto di questa longevità sportiva, lui risponde dicendo: “ Pe-
dalo facendo 25.000Km.all’anno ma non mi pesano anche se 
per raggiungere dei risultati sportivi ci vuole sacrificio,costanza 
e passione. Ma la mia marcia in più è mia moglie Mary, detta da 
tutti gli addetti la “Team Manager” che mi appoggia in tutto e mi 
segue in tutte le mie trasferte,mettendoci anche lei del suo af-
finché possa arrivare a certi traguardi. E’ molto orgogliosa di me 
e questo mi carica tantissimo.
Concludendo: Se vedete un ciclista,magari un po’ maturo, ma 
con un fisico ancora longilineo, sfrecciare veloce per le vie del 
paese, questo e’ lui: Ivano Soletti

UN CAMPIONE IN BICICLETTA

Ivano Soletti

NUOVO CURATO

Don Daniele Carminati
Lo stesso giorno ha avuto luogo la messa di insediamento 

del nuovo Curato del capoluogo, don Daniele Carminati, 
proveniente dalla parrocchia di Brembate Sotto. Il giovane 

Curato ha descritto questo momento della sua vita utilizzando 
una citazione di R. Guardini: “La più potente forza di educazione 
consiste nel fatto che io stesso, in prima persona, mi protendo 
in avanti e mi affatico a crescere. Deve sempre permanere viva 
una positiva, santa insoddisfazione. Siamo figure incompiute, 
soltanto abbozzate. Siamo credibili solo nella misura in cui ci 
rendiamo conto che un’attenta verifica etica attende me e colui 
che deve essere educato”. La scelta di questa citazione denota 
grande umiltà, che non guasta mai.
Entrambi i sacerdoti si sono dimostrati molto collaborativi con 
l’Amministrazione aprendo le porte a progetti innovativi, nel 
campo dell’educa-
zione. 
Auguriamo ad en-
trambi una buona 
permanenza nelle 
nostre parrocchie 
per gli anni futuri. 

NUOVO PARROCO DI GHIAIE

Don Welman
Don Welman Minoia, ha fatto il suo ingresso alla Parrocchia 

di Ghiaie il 18 settembre. Ad accoglierlo l’Amministrazione, 
la Comunità, dai più piccoli ai più grandi, che per giorni si 

sono prodigati a decorare le vie del paese per riservargli la mi-
glior accoglienza possibile. 
Il vescovo, mons. Francesco Beschi, lo ha scelto come Parroco 
della Parrocchia di Ghiaie, ritenuta importante in quanto ospita 
sul proprio territorio la Cappella eretta in ricordo delle appari-
zioni della Madonna ad Adelaide Roncalli nel 1944.
Congedandosi dai suoi parrocchiani di Entratico  ha scritto una 
lunga lettera dal sapore agrodolce: ha sottolineato come i cam-
biamenti, anche se sono dolorosi, ci fanno bene: “A me farà bene 
perché dovrò ri-motivarmi e ri-partire, chiedendomi a 50 anni, 
età di passaggio, cosa sto facendo e per chi lo faccio, sarà oc-
casione di aggiornamento e motivo per non sedermi sulle cose 
già fatte con il rischio, tipico della mezza età, di sopravvivere più 
che di vivere, questo non significa che il cambiamento non abbia 
anche un risvolto di sofferenza…” 
In questi mesi i parrocchiani di Ghiaie hanno potuto apprezzare 
le sue omelie presentate con un linguaggio semplice, compren-
sibile a tutti ma che allo stesso tempo offrono spunti di rifles-
sione. Ha già dimostrato di tenere molto ai giovani e di essere 
capace di catturare l’attenzione dei più piccini. Auguriamo al 
nuovo Parroco di trascorrere anni sereni in questa piccola-gran-
de Parrocchia.
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BIBLIOTECA

IL GIARDINO DEGLI 
SCRITTORI

Consigli di Lettura
DONI DI NATALE 

Questo volumetto raccoglie due rac-
conti, il primo di fine Ottocento, che 
ci riporta però indietro alla fiaba come 
ce la aspettiamo, con il linguaggio sua-
dente e il lieto fine, anche se un poco 
malinconico, il secondo, contempora-
neo ci ricorda il tema del «miracolo di 
Natale»: un piccolo aiuto dal cielo, che 

proprio nella notte santa regala al protagonista l’occasio-
ne per provare a rimettere sui binari la propria vita.

RACCONTI PER LA NOTTE DI NATALE 
La Notte tra il 24 e il 25 dicembre è la 
notte dei miracoli, il momento in cui 
tutto è possibile. È la notte in cui si rac-
contano storie che fanno bene al cuore. 
Racconti con protagonisti dei bambini o 
saltimbanchi, dei giocattoli o dei viag-
giatori. Cosa c’è di più bello che leggere 
seduti accanto all’albero tutto addob-
bato o vicino al presepe, per sognare e 
immaginare con gli occhi della fantasia? 

MORTE NELLA NEVE
La vigilia di Natale, una tempesta di 
neve blocca un treno nella campagna 
inglese. Nell’incertezza della situazio-
ne, tra le deboli rassicurazioni del con-
trollore e la crescente frustrazione per 
l’attesa che si prolunga, quattro perso-
ne decidono di abbandonare il convo-
glio e di raggiungere a piedi la vicina 
stazione di Hemersby. Dopo molto gi-

rovagare, ormai allo stremo delle forze e delle speranze, 
i quattro personaggi si imbattono in un cancello e, poco 
oltre, in una grande casa isolata e all’apparenza disabitata, 
nonostante il camino sia acceso e la tavola sia imbandita 
per il tè..

Poesie di fine anno
La speranza sorride alla soglia dell’anno che viene e 
sussurra: “Sarà più felice”.
(Alfred Lord Tennyson)

Mercoledì 29 dicembre, ore 21.00, in biblioteca salu-
teremo il 2021 con una serata dedicata alle letture di 
poesie e racconti dedicati all’anno nuovo. Vi aspettia-
mo!

Nuovi acquisti con i fondi Covid del Mibac
Anche quest’anno la nostra biblioteca ha aderito al 
Bando del Mibact dedicato al sostegno della filiera 
del libro (DM 267/2021). Grazie contributo ottenuto 
abbiamo acquistato più di 700 nuovi libri, seleziona-
ti tra giugno e settembre, coinvolgendo sette librerie 
della provincia! Ora ci aspettano diverse settimane da 
dedicare alla loro catalogazione.

Lo scorso 5 settembre la biblioteca ha organizzato la 
seconda edizione del Festival “Il giardino degli scrit-
tori” dedicato agli autori emergenti. Il Parco Aldo 

Moro è tornato ad essere la cornice a questo evento che 
ha ospitato 8 autori che hanno presentato i loro libri che 
spaziavano tra diversi generi: dal giallo al romance, dallo 
storico ai viaggi.

Sono stati nostri ospiti Silvia Bolognini, Lorenzo Gambet-
ta, Giancarlo Bosini, Alessandro Gnani, Daniele Ossola, Si-
mone Rocchi, Raffaella Franceschini e Alessandro Tonoli. 
Quest’anno, oltre alle loro presentazioni, il festival ha pro-
posto due  nuove occasioni: il primo dedicato all’arte con 
la mostra di scultura “Legno & Pietra”, con l’esposizione 
delle opere di Barocco Luigi e Facheris Franco; il secon-
do, dedicato ai più piccoli, con il laboratorio didattico W 
Rodari, dedicato al grande scrittore dell’infanzia italiano.

Prossimo appuntamento: settembre 2022!
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An sé a caàl… de l’àsen!

Alle ultime elezioni locali di Comuni e Città vicine ha vinto 
l’astensionismo il cui messaggio è, tradotto for dummies: 
“chiunque vinca, tanto non cambia nulla”.
Siamo tutti estenuati dal continuo bombardamento me-
diatico con catastrofi imminenti quotidianamente annun-
ciate, scandali di ogni tipo e divisioni su tutto: pro-vax 
e no-vax, fascisti e antifascisti o panettone vs pandoro 
quando tutti abbiamo un solo interesse: vivere serena-
mente.
Ma cosa possiamo fare per “vivere serenamente”? Chiu-
derci a guscio disinteressandoci di tutto?
In Comune aumentano giornalmente le richieste di aiuto.
Qui, a Bonate Sopra!
Non solo il classico stereotipo del poco di buono o dell’in-
capace, ma parliamo del tuo vicino di casa, il quale è già 
arrivato all’ultimo foro della cinghia e, dignitosamente, 
non lo dà a vedere.
Parliamo di quel bambino che conosci bene, di quella fa-
miglia un po’ problematica, ma che si vede negato, suo 
malgrado, il diritto a un’infanzia normale.
Problemi di altri che non possiamo più nascondere sotto il 
tappeto o giudicare malamente. Dobbiamo tornare a pen-
sare che il mondo fuori dalla nostra porta ci appartiene.

Quel mondo li fuori lo viviamo tutti, quotidianamente.
 
Se sospettiamo che una persona soffra, possiamo segna-
larlo ai servizi sociali – dandogli speranza di salvezza.
Se pensiamo manchi qualche servizio in paese, possiamo 
impegnarci per costruirlo o migliorare l’esistente.
Se odiamo quelle cartacce in terra possiamo raccoglierce-
le da noi.
Tornando al punto di partenza, l’astensione non è una 
sconfitta politica, ma sociale.
È la rinuncia al voler vivere in un mondo più bello.
Quindi facciamolo. Da soli o insieme: costruiamo un mon-
do dove sia bello vivere. Almeno proviamoci!

Con questo auspicio vi auguriamo un Natale luminoso e 
un 2022 ricco di felicità.

GRUPPI CONSILIARI

ADESIONE DEL NOSTRO COMUNE ALLA NUOVA C.I.B. (Co-
munità Isola Bergamasca) che dopo la revisione dello 
Statuto e della nuova denominazione, prende il nome di 
A.I.B. (Ambito Isola Bergamasca) a cui possono aderire i 
Comuni dell’Isola Bergamasca e della bassa Valle San Mar-
tino. Caratteristiche sostanziali sono l’istituzione di una 
conferenza permanente tra i Comuni associati, ai fini di un 
coordinamento delle attività di interesse sovracomunale 
e intercomunale. Non è più prevista una quota associativa, 
bensì l’obbligo di compartecipazione alle future spese di 
gestione dell’Associazione, oltre agli oneri inerenti a pro-
getti condivisi dai Comuni aderenti. Abbiamo accolto ed 
espresso il nostro voto favorevole per questa nuova ade-
sione, e dopo le fuoriuscite degli anni passati, auspichia-
mo che, la C.I.B. costituita nel lontano 1964, su volontà 
dei Sindaci di allora che avevano avvertito la necessità di 
affrontare insieme le sfide di quegli anni e di condividere 
scelte sovracomunali, diventi ancora oggi il luogo di ritro-
vata unità e di ripartenza per affrontare temi fondamenta-
li per il territorio dell’Isola Bergamasca, anche attraverso 
opportunità progettuali del PNRR.
LAVORI PUBBLICI – Via Vittoria, un intervento brutto e 
insicuro! Al termine dei lavori di manutenzione e riquali-
ficazione della piazza del capoluogo e di via Vittoria, nel 
primo tratto di questa via, la Giunta comunale ha deciso di 
collocare 11 fioriere (prima dei lavori facevano da arredo 
sulla piazza). Questi enormi cubi bianchi, mal distribuiti 
lungo i marciapiedi, fanno da ostacolo e limitano il passag-
gio riservato ai pedoni, creando in particolare, grosse dif-
ficoltà per passeggini e carrozzine per disabili. Il posizio-
namento dei suddetti cubi crea non pochi disagi, perché 
riduce fortemente lo spazio di camminamento pedonale, 
in un tratto di strada del centro storico, molto stretto e ad 
alto transito veicolare. Mentre stendiamo un velo pietoso 
per l’impatto e per l’aspetto estetico, non possiamo sorvo-
lare sul tema dell’abbattimento degli ostacoli, chiediamo 
pertanto al Sindaco e agli Assessori di rivedere e ripensare 
a questa scelta di arredo urbano, nell’ottica di una miglio-
re percorribilità pedonale, perché prima di tutto va tenuta 
in considerazione la sicurezza dei cittadini!
Infine un augurio di Buon Natale e Buon Anno a tutti i cit-
tadini, alle famiglie, con la speranza di una ritrovata rina-
scita e serenità dopo i mesi bui, sottratti e strappati dalla 
pandemia.
Gruppo consiliare “IMPEGNO COMUNE” (Loretta Biffi, Mat-
teo Rossi, Paola Bertuletti, Battista Villa)
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Auguri di Buone Feste 

MISURE DI SOSTEGNO ALLE FAMIGLIE IN 
SITUAZIONE DI BISOGNO PER IL PAGAMENTO 
DELLE UTENZE DOMESTICHE ED EMISSIONE 
BUONI SPESA PER ACQUISTO GENERI DI PRIMA 
NECESSITA’ 

Al fine di sostenere il maggior numero di famiglie che si tro-
vano in condizioni di fragilità e bisogno a seguito dell’at-
tuale stato emergenziale, l’Amministrazione Comunale 

intende impiegare le  risorse Ministeriali assegnate con Decre-
to del 24/06/2021 del Ministero dell’Interno di concerto con il 
Ministero dell’Economia e delle Finanze, per la realizzazione di 
più progettualità, ovvero, da una parte, consolidare il progetto 
già in essere della “Misura di sostegno alimentare” mediante la 
concessione di buoni spesa per l’acquisto di generi alimentari 
e dall’altra garantire la “Compartecipazione comunale al paga-
mento delle utenze domestiche” (energia elettrica e gas natu-
rale).

Per tutte le informazioni riguardanti i criteri e le modalità di pre-
sentazione delle domande è possibile consultare il sito comuna-
le all’indirizzo
www.comune.bonatesopra.bg.it 
La modulistica per la presentazione delle domande è disponibi-
le all’ingresso della Sede municipale.
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